

El Eco de Cartagena



DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

Las aguas para Cartagena

Como tenemos dicho, ayer a las seis de la tarde celebró una reunión en el Salón de actos del Palacio Municipal la Comisión especial que entiende en el proyecto de Abastecimiento de aguas potables para esta ciudad y su puerto.

Fue presidido el acto por el Alcaide señor Carrión asistiendo los señores don Angel Moreno, don Luis Angosto, don Ricardo Guardiola, don Juan Antonio Gómez Quiles, don Leopoldo Cándido, don Ginés Moncada, don Joaquín Zapata, don Antonio Górgoza, don Luis Malo de Molina, don Félix Martínez, don Angel de la Iglesia, don Alfonso Jorquera, don Lorenzo Ros, el director del Banco de España señor Botella y los concejales señores Dorda, Madrona, Cortés, Martínez Pastor y Pedrero.

Después de aprobar el acta de la última sesión la presidencia saludó a los nuevos señores señores Zapata, Moncada y Botella y dijo que como la reunión había sido, propuesta por el señor Guardiola concedía a éste la palabra para que explicara el motivo de sus deseos.

El señor Guardiola lee una carta del señor Bernal originada por el reciente deterioración del Ayuntamiento de Murcia. Añade que no está de acuerdo con todo el contenido de la misma. Cree que el proyecto presentado por el señor Bernal y adoptado por aquella Corporación anula la debida resonancia del proyecto magno de Ramonell aprobado oficialmente por Cartagena y por Murcia, y aduce varias razones para que se formule una protesta.

El señor Malo de Molina es del mismo parecer que el señor Guardiola respecto a que el proyecto del señor Bernal es verdaderamente incompatible con el nuestro y opina que debe nombrarse una comisión que marche a Murcia para entrevistarse con el Alcaide.

El diputado a Cortes don Angel Moreno dijo, que es digno de consideración el proyecto del señor Bernal y que éste no será un obstáculo para lo que se refiere al abastecimiento de Cartagena.

Considera que el asunto envuelve alguna gravedad y que acercándonos a Murcia obtendríamos seguramente la protección del señor Clerve.

El señor Angosto está conforme con lo dicho por el señor Guardiola, y considera también que existe alguna gravedad respecto a la resolución adoptada por el Ayuntamiento de la capital y dice que son incompatibles ambos proyectos por que como ya tiene dicho los regentes murcianos se opondrán a la capitación de las aguas para Cartagena.

El señor Guardiola, nuevamente interviene para decir al señor Angosto, que no es tanto ese peligro de las propuestas. En el proyecto Ramonell, se destinan 500 mil pesetas para la explotación forzosa de las fincas situadas en la cuenca del Mundo, cuyos únicos dueños tienen derechos que oponer a dicha explotación. Además preceptos legales abonados como derecho preferente de abastecimientos de las poblaciones.

Considera que para realizar las negociaciones es indispensable la cooperación del Diputado don Eduardo Espín, que en su parecer ya ha conferenciado con el señor Bernal y termina diciendo que no se olvide que nuestra mayor fuerza es, que Cartagena es una base naval y militar que necesita abastecerse de aguas.

Se acuerda designar una comisión compuesta del señor Alcaide, don Angel Moreno, don Eduardo Espín, don Ricardo Guardiola y don Luis Malo de Molina para proseguir las gestiones y marchar a Murcia a conferenciar con el señor Alcaide.

Por unanimidad, y a propuesta del Sr. Guardiola se acordó conste en acta el sentimiento por la muerte de don Camilo Pérez Lube y la ausencia del señor Alfabeto.

El señor Carrión dió las gracias a todos los que asistieron prometiendo citar a nueva reunión cuando se tenga noticia de la entrevista con el Alcaide de Murcia.

Los grandes conflictos

El del pan. Hacia su solución.-La huelga de Peñarroya.-Mitin.-El paro en La Unión. Más huelgas. Los ferroviarios.-Precauciones.

Desgraciadamente va agravándose por momentos la situación actual, pues por todas partes repercuten las huelgas, y sigue en alza los precios de las subsistencias haciéndose imposible la vida en Cartagena y como los conflictos no se revuelven con la prontitud que deberian, estamos verdaderamente en guardia de que se registren en nuestra población sucesos lamentables como los que vienen repitiéndose en varias poblaciones motivados por las mismas causas de aquí.

El conflicto del pan

La Junta local de subsistencias ha hecho hoy una prueba elaborando por cuenta del Ayuntamiento.

Anoche se elaboraron sesientos kilos de harina de primera y esta mañana se ha vendido en los establecimientos titulados «La Andaluza» y «Cuatro Gatos» de muy buena calidad al precio de cincuenta y cinco céntimos.

Este ensayo que ha acogido favorablemente el público especialmente la clase obrera, vendrá a revolver en parte el conflicto acerca de la carestía de tan necesario artículo.

La elaboración de dicho pan está bajo la inspección de los concejales señores Dorda, Mesa, Lamo Ortega, Vazquez y Pedrero que intervendrán en todas las operaciones.

El mitin de ayer

A las cinco y media de la tarde de ayer se verificó un mitin en el «Salón Victoria» del barrio de Santa Lucia, organizado, por los obreros huelguistas de la fábrica de Peñarroya.

El local estaba completamente lleno de público y fué presidido por Francisco Alcaraz asistiendo como delegado de la autoridad el señor Jefe de policía don Narciso Pérez e hicieron uso de la palabra varios obreros, que con numeros demostraron las fabulosas ganancias obtenidas por la compañía, Peñarroya de la que es el mayor accionista el Conde de Romanones.

Todos los oradores, explicaron el curso de la huelga y atacaron duramente a la Compañía, por no haberse dignado a contestar a las bases que tenían presentadas.

Un obrero, explicó también, las gestiones realizadas acerca del Director de la Compañía el cual mostró alguna intransigencia y terminó diciendo que había de consultar a la dirección general.

El acto terminó cerca de las nueve de la noche y en él los oradores alentaron a sus compañeros a persistir en la huelga hasta alcanzar el triunfo.

La del muelle

Esta huelga no lleva camino de solucionarse pero sí en cambio de agravarse.

En el puerto, había durante el día de ayer, cuatro vapores dispuestos a cargar minerales, pero a dos de ellos le ha sido imposible efectuarlo.

El presidente de los carreteros Damián Carretero, ha denunciado a las autoridades que en el Muelle venían trabajando como *esquirols*, chicos menores de catorce años, lo cual nos dicen, ha sido ya evitado hoy, por las autoridades.

Estos obreros, piensan el organizar un acto público, en el que explicarán el motivo de la huelga.

De interés general

Entendiendo que uno de los mejores medios de abaratar las subsistencias es, que los artículos vayan directamente del productor al consumidor y en atención a las actuales circunstancias, pensando que hacemos un bien general a los consumidores de jabón, hemos establecido la venta al detall a precio de fábrica y no solamente encontrarán la ventaja en los precios, sino en las clases que garantizamos puras.

Depósitos de venta al detall: Fábrica de jabón «La Argentina» de Monllor y Pina, Barrio de S. Antón Teléfono n.º 210

En Cartagena: Droguerías de Alvarez Gómez Hermanos S. en C. Puertas de Murcia (antigua de Mariano Sanz) y Plaza de la Merced, esquina a la calle del Angel.

El paro en La Unión

Decíamos ayer, que en las minas de esta cuenca minera, los obreros habían holgado en señal de protesta por la detención de los conocidos propagandistas Vicente Corbi y Adolfo Ros, que como ya saben nuestros lectores pronunciaron en el mitin celebrado el pasado domingo en el Teatro Circo de esta Ciudad, frases insultantes para el Ejército, Policía Magistratura, Clero y Benemerita.

Anoche celebraron una asamblea en el «Avance Obrero» de La Unión donde varios oradores expusieron las causas del paro y el presidente hizo el resumen, aprobándose las conclusiones siguientes:

«Id hoy a la huelga general, pidiendo la libertad de Corbi y Ros, pidiendo el inmediato abaratación de las subsistencias; hacer firme, todas las peticiones hechas por la Federación con respecto a jornales; pedir que sean despedidos los *esquirols* y que se cumpla la Ley de policía minera.»

Cumpliendo el primero de estos acuerdos en la mañana de hoy no han acudido al trabajo los obreros calculándose que están holgando unos cinco mil quinientos obreros.

Los huelguistas, pasean tranquilamente por las calles de La Unión en actitud correcta.

Una comisión de estos, han invitado a unos *esquirols* a que abandonaran el trabajo, cosa que han hecho.

Se ha nombrado el Comité de huelga.

En el Llano En la sociedad «Nueva España» del Llano, se verificó esta noche un importante mitin del que se da como seguro saiga el acuerdo de ir también a la huelga, pidiendo la libertad de los detenidos.

Si esta sociedad acuerda declarar la huelga sería enorme el número de obreros que pararían.

Precauciones

Las autoridades han comenzado a tomar precauciones y han llegado a La Unión gran número de pollos y guardia civil de infantería y caballería.

Los ferroviarios El Sindicato de obreros ferroviarios del tranvia a vapor de Cartagena a La Unión, es así seguro que mañana vaya a la huelga.

Tienen hechas las siguientes peticiones, que no han sido contestadas por la dirección:

Aumento de una peseta en los jornales. Reorganización de los servicios. Que se prohiba a los empleados de la Compañía ser contratista de la misma Compañía.

Después de esto la Compañía ha despedido a varios obreros, sin que sepamos las causas.

La fábrica del Cristal Los aprendices de la fábrica del Cristal de Santa Lucia, presentaron ayer al director unas bases, pidiendo una peseta de aumento en sus jornales.

Han dado un plazo de cuarenta y ocho horas y en caso negativo, mañana irán a la huelga.

Los camareros Según nuestras noticias y como no han sido atendidas las justas peticiones de estos modestos obreros, por algunos patronos, en la reunión que celebrarán esta noche, acordarán la huelga general de todo el gremio, quedando parados por tanto el servicio en cafés, fondas y cervecerías.

Preços de hoy: Jabón pinta natural a 1'40 pesetas el kilo. Jabón pastilla «Argentina» a 1'60 pesetas el kilo. Jabón pastilla «Tigre» a 1'80 pesetas el kilo. Jabón pastilla «Charlot» a 1'60 pesetas el kilo. Todas las clases garantidas puras, muy espumosas y de gran rendimiento en el lavado.

PRIMERA COMUNIÓN J. CASA U FOTOGRAFO Preciosos saldrán sus niños retratados en esta acreditada casa. Un artículo retrato y tres magníficas postales 5 Ptas. Osmas, n.º 3, (antes Cañón)

Religioso cartagenero

El Jesuita R. P. Francisco Sánchez Rosique, hijo del paraje de Los Villales, de la diputación de Los Méliosa, se encuentra actualmente veraneando con sus hermanos los señores de Atienza en la misma casa donde nació el mencionado religioso, el cual congrega to las tardes a los niños de aquel partido para enseñarles la Doctrina y dedica la noche a dirigir sentidas pláticas al público numerosísimo que viene acudiendo al llamamiento del virtuoso ministro del Señor.

El domingo próximo habrá Comunion general en la ermita de la diputación referida, acto que promete resultar solemnísimo, pues el Padre Rosique con su trabajo ha logrado que todo el vecindario le venera y acate la santa doctrina que viene predicando.

Colaboración obrera

DE MINERIA

Causa primordial del malestar actual del obrero en la Sierra de Cartagena y La Unión II

En mi artículo anterior me limité a tratar únicamente del mineral de plomo argentífero puesto que en esta cuenca minera es el más codiciado y hasta hace pocos años ha sido casi el único que se explotaba; en la actualidad se buscan con tanta asiduidad las *blendas* y calaminas y hasta las *piritas*, como antes el plomo, y no es porque estos minerales estén exentos de impuestos ni gravámenes.

Hablemos de las *blendas*.

El cortador viene obligado a dar cinco arrobas por cada quintal de este género que entregue, más algunos kilos logrados por humedad. Como el precio de la *blenda* y calamina varía con tanta frecuencia y los cortadores no están al corriente de estos detalles, de ahí que en muchos casos salen perjudicados en sus intereses. Así, pues, estos minerales de que tratamos por lo general, y salvo muy raras excepciones, se pagan de 2 a 2'50 ptas. que tenga un 30 por 100 de zinc, y por cada tipo que exceda del 30, 25 céntimos más sobre el precio de los 30 tipos. Otras veces el tipo que sirve de base es el 25 por 100, y de 5 en 5 de exceso 0'12 pesetas en las primeras 5, y 0'25 en las 5 siguientes, y así sucesivamente.

En cuanto al hierro y manganeso es costumbre vender estos géneros por cargas que pesen a 11 arrobas, y como se venden en boca mina, generalmente a ojo, y con la presencia de un corredor por parte del que retira que después de exigir algo más en carga todavía se toma la libertad de colocar alguna piedra (naturalmente de las más gruesas) sobre lo cargado, ya de suyo con más peso, de lo pactado.

En cuanto a los tipos que ha de tener el género (que en el hierro es el 46 por 100 y en el manganeso algunos menos) si no tiene prejuzgado y algo más en exceso no se retira y muchas veces, aún teniendo los tipos, si el cortador no se hace simpático al corredor por medio de dádivas, convites, tabaco, etc., es casi seguro que tendrá el género sin retirar por tiempo indefinido, después de haberse sacrificado para cortarlo y extraerlo con toda la serie de molestias que lleva consigo esta clase de laboreo.

En los cobres y estaños, aunque poco abundantes, ocurre otro tanto que con los minerales que llevo descritos; y en cuanto a la plata y los géneros que se llaman de combinación, es idéntico el proceder por parte de los retiradores.

Toda esta serie de perjuicios, a mi modo de ver tendrían emmienda con solo un poco de buena fé por parte de algunos mineros o sociedades que se formaran con espíritu de caridad para negociar su capital y a la vez proteger a los cortadores y a las empresas mineras de menor cuantía contra la conducta egoísta y avara de las grandes compañías retiradoras extranjeras.

De Sociedad

Los que viajan Marobó a la Corte después de una breve estancia en ésta, el rico propietario de Barcelona don Guillermo Sotter Gil.

— Para Alicante marchó acompañado de su esposa, don Elias Monforte.

— Procedente de la Capital de Francia hemos tenido el gusto de saludar al ex alcalde de esta Ciudad don Luis de Aguirre.

Enfermos Nuestro distinguido amigo el capitán de la Guardia Civil de este puesto se encuentra ligeramente enfermo.

— Se encuentra enfermo en Murcia el diputado a Cortes por esta Circunscripción don José García Vaso.

— Ha mejorado de la dolencia que sufre nuestro apreciable amigo don Emilio Castro Carrasco.

¿Que cómo puede ser? Es muy sencillo: esperando la demanda de géneros y no haciendo oferta alguna; no cesando de trabajar y almacenando género de todas clases en espera de la demanda que no se haría esperar y entonces se cobrarían los géneros a su debido precio y por lo tanto se podría pagar a los cortadores precios más elevados y a los jornaleros salarios más en proporción con los precios de las subsistencias. Mientras no llegara la demanda esos grandes capitales se cargarían de anticipar cantidades a los obreros a cuenta del género que cortarían o entregarían. Por otro medio: también se podía reosar del Gobierno anticipos con garantías de todas mismas existencias o sociedades y autorización para crear en España fundiciones con aparatos mecánicos para el tratamiento de esos metales, como se hace con el plomo en la actualidad.

Y a propósito del plomo voy a hacer un poco de historia: el año 1898 llegó a disminuir el precio del plomo hasta pagarse a 9'50 Ptas qq (46 kilos) en esta zona. Pues, bien, hubo unos cuantos hombres que estaban constituidos en Sociedad explotadora con el título de «Unión de nueve» y que después de explotar la mina si poseían una fundición de plomo llamada «El Sol 2.º» y en vista del cariz que iba tomando el asunto, que muchos negocios paraban sus trabajos y otros rebajaban los salarios a los obreros, y aún así perdían dinero, esta empresa optó por no vender ni una barra de plomo sin parar el laboreo y aquí sucedió que a los pocos meses se encontraron con sus depósitos abarrotados de plomo, teniendo amortizado un inmenso capital, pero empezó a subir el precio del mineral, llegando en breve tiempo hasta 28 Ptas (46 kilos) y hasta entonces no se decidieron a vender, con lo cual hicieron un bonito negocio.

Eso o algo parecido podría ocurrir con los demás metales. Esto sería un método de acaparar que daría un resultado enteramente contrario en relación al consumidor proletario y al pueblo en general, a lo que ocurre con los acaparadores de artículos de primera necesidad para la vida. Estos acaparadores obran en beneficio propio y en contra del consumidor y aquéllos, de hacer las cosas como yo las siento, beneficiarían al pueblo trabajador en particular y al público en general y harían para sí plúguis negocios.

En artículos sucesivos explicaré más esta cuestión.

Gil Valero Lorca. Obrero mecánico católico Sección de La Unión 12 Julio 1918

LA LAMPARA

Wotan

de filamento estirado es la marca preferida

De venta en Cartagena:

Juan Soler e hijo, Atre 82.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy